



DON BOSCO
Aide à la jeunesse mondiale

Culture biologique et sécurité alimentaire

L'agriculture est aujourd'hui encore la principale source de revenus et le plus grand secteur économique du monde. Un tiers des personnes actives y travaillent et produisent la majeure partie des denrées alimentaires sur de petites surfaces.

Le savoir-faire traditionnel dans les domaines de l'agriculture, de la production et de la conservation des aliments joue un rôle essentiel dans la gestion durable de l'environnement. Les projets soutenus par les Salésiens de Don Bosco se distinguent par le fait qu'ils com-

binent et appliquent tradition et techniques modernes. La production de denrées alimentaires sert en premier lieu à la consommation personnelle. Le surplus est vendu sur les marchés locaux et contribue aux revenus de la famille.

Aux pages suivantes, nous vous invitons à un voyage en Inde, en Bolivie et au Kenya. Vous y découvrirez les actions concrètes des Salésiens de Don Bosco pour protéger l'environnement, pratiquer une agriculture durable et assurer la sécurité alimentaire.

« L'éducation et le savoir transforment le comportement et l'attitude des générations futures »



Planter et prendre soin de petits arbres permet de prendre conscience des bases existentielles



Chère lectrice,
cher lecteur,

Les petits paysans peuvent-ils nourrir le monde ? Oui, ils le font

déjà ! Les lobbys de l'agriculture et de la chimie nous disent bien sûr le contraire. Le fait est qu'il existe près de 500 millions de petits paysans. Dans les pays du Sud, ils représentent 70 pourcent de la production alimentaire ! En Afrique, l'activité professionnelle des petits paysans représente environ 60 pourcent de la population, et environ 50 pourcent en Asie. En moyenne, ils cultivent une surface de 1,6 ha, ce qui correspond à un peu plus de deux terrains de football.

Don Bosco soutient les petits paysans de manière ciblée. Nous suivons des concepts de culture écologique qui protègent le sol, favorisent la biodiversité et fournissent à la population des aliments sains. Les coûts élevés des engrais réduisent considérablement le revenu des petits paysans. C'est pourquoi la production écologique est pour nous une priorité. Aidez-nous à soutenir les petits paysans dans le monde pour garantir la sécurité alimentaire et la protection des ressources naturelles, des sols, des forêts et de l'eau.

Un grand merci pour votre aide, et cordiales salutations

Markus Burri



Les connaissances acquises sont mises en pratique dans les écoles



L'entretien du jardin pédagogique éveille la conscience de l'environnement et de l'alimentation

La ferme modèle favorise la protection de l'environnement

Près de 40 pourcent de la population indienne vivent de l'agriculture. Ces petits paysans jouent un rôle essentiel pour la sécurité alimentaire du pays. Or, l'utilisation d'intrants tels qu'engrais chimiques, insecticides et pesticides est excessive. À court terme, cela permet certes d'augmenter le rendement. Mais cela entraîne des coûts élevés, une eau polluée, l'érosion des sols et la perte de la biodiversité. Les dommages à long terme sont dévastateurs pour le pays et la population. C'est pourquoi les Salésiens de Don Bosco sont devenus actifs.

Pour montrer le potentiel de l'agriculture durable, les Salésiens de Don Bosco gèrent une ferme modèle dans le village de Sengipatti, dans le sud de l'Inde. En trois ans, quelque 8300 élèves sont passés par là. Ils et elles ont vécu au plus près de la nature et appris des méthodes de l'agriculture durable et écologique, dont l'entretien des parcelles, la préparation d'engrais biologiques et de biopesticides. En outre, ils ont été formés à l'élimination correcte des déchets, au recyclage et à l'utilisation écono-

mique de l'eau. Pour que les jeunes puissent continuer à appliquer et approfondir leurs connaissances, les écoles participantes ont reçu des plantons, des arbres et des outils. Les jeunes peuvent ainsi créer et entretenir leur propre jardin.

« Le savoir transmis par la pratique entraîne des changements durables »



À l'école, les plantes et leur utilité sont expliquées sur le terrain



Les abeilles, importantes pour la nature et l'environnement, et pour la production alimentaire



Des semis améliorés et un entretien intensif améliorent le rendement

L'autosuffisance plutôt que l'exode

Kami se situe à près de 3800 mètres d'altitude dans les Andes boliviennes. Les conditions de vie et le climat y sont rudes. 60 pourcent des habitants appartiennent à la couche sociale aux plus bas revenus et doivent subsister avec quelque 30 dollars US par mois. Les sources de revenu locales sont l'exploitation minière et l'agriculture. Selon l'altitude, on cultive surtout des pommes de terre, l'oca, le maïs, l'avoine, l'orge, le blé et des haricots. Les animaux sont élevés pour produire du lait, de la viande, de l'engrais ou du cuir (vaches, moutons, chèvres, lamas, chevaux ou porcs). En période de crise économique, les paysans vendent du bétail pour survivre.

Conjointement avec les familles paysannes, les Salésiens de Don Bosco améliorent la sécurité alimentaire des communautés villageoises. Dans une exploitation modèle, ils transmettent aux femmes et aux hommes des environs un savoir-faire théorique et pratique sur la production écologique.

« Une agriculture en harmonie avec la nature assure l'alimentation »



Apprendre ensemble donne un sentiment d'appartenance

Outre la culture de la pomme de terre, la culture de légumes est enseignée dans des serres. La transformation de viande, bien établie, est encore développée. L'apiculture et la pisciculture sont soutenues. Des programmes de reboisement permettent de lutter contre l'érosion des sols. En plus de l'autosuffisance, des promoteurs et promotrices sont formés à la production agricole et à l'élevage. Ils et elles ramènent ces connaissances dans leurs villages, améliorant ainsi la base existentielle et l'alimentation de leurs communautés. L'utilisation ciblée des médias sociaux et du marketing digital favorisent la vente des produits. Les familles génèrent un revenu qui leur permet de rester dans leur région d'origine.

Ce programme améliore la situation économique à Kami et renforce la base existentielle des familles.

Hugo Victor Huiza, participant du projet agricole des Salésiens de Don Bosco à Kami, parle des activités et des rêves qui se réalisent grâce à ce projet. Un aperçu passionnant vous attend.



Scanner le QR Code ou www.donbosco.ch/dokumentarfilmbolivien/

Avec **50 francs**, vous financez une ruche pour une commune

Avec **100 francs**, vous contribuez à la rémunération des formateurs

Chaque **don**, quel que soit son montant, aide à transmettre du savoir-faire en matière d'agriculture biologique



La plantation de sorgho est soigneusement entretenue

Des compétences pour la vie

À Kakuma, un camp de réfugiés dans le nord du Kenya avec plus de 200 000 habitants, les jeunes n'ont pas beaucoup de perspectives. C'est pourquoi les Salésiens de Don Bosco y travaillent depuis près de 30 ans. Ils accompagnent les jeunes réfugiés ainsi que la population locale et leur offrent une formation professionnelle. Cela ouvre des perspectives sur place, mais aussi dans le cas d'un retour dans le pays d'origine. De nombreux réfugiés sont issus de régions où l'agriculture est pratiquée. La formation proposée permet à la population locale et aux jeunes réfugiés d'acquérir des compétences et des connaissances en matière de pratiques agricoles modernes et durables et d'horticulture. Grâce aux cours, les apprenants peuvent trou-

ver un emploi qualifié à Kakuma ou dans leur pays d'origine, et ainsi gagner un revenu digne.

Don Bosco Kakuma a réussi à transmettre à une communauté essentiellement tournée vers l'élevage des connaissances sur l'agriculture sédentaire écologique. L'implication de personnes réfugiées et de la population locale a permis de créer une plateforme d'échange et de rencontre. Un autre point essentiel réside dans le fait que le projet est très responsabilisant, voire transformateur, en particulier pour les femmes. Elles acquièrent les connaissances et les compétences leur permettant de subvenir aux besoins de leur famille. Cela renforce leur position dans la société.

L'Aide à la jeunesse mondiale est une organisation reconnue d'utilité publique et exonérée d'impôts

La communauté des Salésiens de Don Bosco a été fondée en 1859 par Giovanni Bosco à Turin. Il y a lutté avec succès contre la misère des jeunes défavorisés et exclus.

Sa méthode d'éducation, basée sur la confiance et la prévoyance, est toujours d'actualité. Ainsi, 14 250 Salésiens de Don Bosco oeuvrent actuellement dans 134 pays du monde, avant tout pour la jeunesse exclue et abandonnée. Autant de sœurs de Don Bosco se consacrent à cette tâche dans le monde entier.

Les projets des Salésiens de Don Bosco soutenus par l'Aide à la jeunesse mondiale sont vastes : projets pour les enfants des rues, sites de formation scolaire et professionnelle, lutte contre la pauvreté, promotion des femmes, mais également projets agricoles par lesquels nous contribuons à faire rester les gens à la campagne au lieu de les voir migrer vers la misère des grandes villes.

Les jeunes sont toujours au centre de nos préoccupations. Pour mener à bien ces nombreuses tâches, nous comptons sur votre soutien financier.



DON BOSCO
Aide à la jeunesse mondiale

Association de l'Œuvre de Don Bosco
Aide à la jeunesse mondiale
Don Boscostrasse 31
CH-6215 Beromünster

Téléphone +41 (0)41 932 11 11
e-mail jugendhilfe@donbosco.ch
Web www.donbosco.ch
IBAN CH06 0900 0000 6002 8900 0



SALESIANER
DON BOSCO